



Les informations contenues dans cette fiche ont été compilées par [Jaume Portell](#), journaliste spécialisé en économie et relations internationales, dans le cadre d'une activité cofinancée à 85% par des fonds FEDER dans le cadre du Project [AfricanTech](#) (1/MAC/1/1.13/0088) au sein de l'initiative INTERREG VI D MAC 2021-2027.

SOUDAN DU SUD

Contexte macroéconomique :

L'économie du Soudan du Sud s'est contractée de 0,4 % en 2023, en partie à cause du conflit au Soudan, selon les estimations de l'African Economic Outlook de 2024. Exportant son pétrole via les oléoducs soudanais, le Soudan du Sud est négativement affecté par le conflit dans son voisin du nord, auquel il continue de verser une redevance d'environ 9,7 dollars par baril de pétrole. Le pays est l'un des plus touchés au monde par le changement climatique : les inondations récurrentes nuisent à la fois à l'agriculture et à la production pétrolière. La plus jeune nation d'Afrique a vu son secteur industriel décliner entre 2022 et 2023, en partie à cause de la situation du secteur pétrolier ; dans le même temps, le secteur des services a augmenté sa part du PIB de 39,1 % à 52,5 % au cours de la même période. Le PIB du Soudan du Sud en 2023 était de 7,3 milliards de dollars.

Dettes et monnaie :

Le Soudan du Sud avait une dette extérieure de 2,528 milliards de dollars en 2023. Les paiements d'intérêts sur la dette vont tripler, selon le dernier rapport du FMI sur le pays : entre 2023 et 2025, le Soudan passera de 209 millions de dollars de service annuel de la dette à 647 millions de dollars. Le manque de diversification de l'économie du pays, principalement liée à la production et au prix du pétrole, se reflète dans la liste de ses créanciers. Contrairement à d'autres pays aux économies aussi modestes, le Soudan du Sud a eu recours à des prêteurs privés (43 % de la dette), notamment des compagnies pétrolières et la Qatar National Bank.

Les créanciers multilatéraux (42 %) sont les autres acteurs importants parmi les créanciers, avec en tête le FMI et la Banque mondiale. Parmi les créanciers bilatéraux, la Chine joue un rôle important. La livre sud-soudanaise a chuté en 2024 à 5 000 livres pour un dollar sur le marché noir, alors qu'elle valait 1 000 livres pour un dollar au début de l'année. Une hausse des prix du pétrole contribuerait à stabiliser le taux de change, en l'absence d'une future diversification de l'économie.

Importations et exportations :

La balance commerciale du Soudan du Sud dépend considérablement de la production et du prix d'un seul produit : le pétrole. En 2023, selon l'indice de complexité du MIT, 82 % des exportations étaient constituées de pétrole brut. Le plus gros client du pays était la Chine, suivie de loin par Singapour et les Émirats arabes unis. Au total, les exportations se sont élevées à 701 millions de dollars.

Les importations se sont élevées à 1,62 milliard de dollars, avec une importance particulière pour le ciment, les vêtements, l'essence et le blé. Les principaux pays d'origine de ces importations étaient l'Ouganda (33 %), les Émirats arabes unis, le Kenya et la Chine.

Électricité :

En 2023, le Soudan du Sud a produit 0,59 TWh d'électricité, dont 93 % provenait de combustibles fossiles. Le reste était d'origine solaire. La production d'électricité a augmenté de 2,6 % par an depuis l'indépendance, mais la population du pays a toujours besoin d'une augmentation beaucoup plus importante pour satisfaire ses besoins fondamentaux.

Défense :

Le Soudan du Sud a dépensé 925 millions de dollars en matériel de défense en 2023 selon le SIPRI, un institut suédois spécialisé dans le commerce de ce type de produits. Ce chiffre représente près de 9 % des dépenses publiques, un chiffre élevé mais bien inférieur à ce que le pays dépensait lorsqu'il a accédé à l'indépendance. En 2011, les dépenses de défense représentaient 29 % des investissements publics du pays.

Démographie :

En 2023, 79 % de la population du Soudan du Sud vivait dans des zones rurales. Depuis son indépendance, le pays a vu sa population augmenter d'un million de personnes, passant de 10,29 millions en 2011 à 11,48 millions en 2023. L'espérance de vie est actuellement de 56 ans dans un pays où la moitié de la population a moins de 19 ans.

Innovation technologique :

Lorsque le Soudan du Sud a accédé à l'indépendance en 2011, très peu de personnes avaient accès à Internet. Les premières données disponibles de la Banque mondiale, datant de 2013, montrent que seulement 2 % de la population l'utilisait. En 2023, ce chiffre avait été multiplié par six pour atteindre 12 % de la population.